

[Prensa Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Portales Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Radio y Televisión Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Ciudad de México](#) | [Congreso Local](#) | [INE](#) |

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma División en 4T atora reforma. El Universal Sheinbaum: Nadie tiene la pureza de la transformación. Excélsior Los estados, foco de anomalías en gasto. Milenio Diario Sheinbaum y León XIV dicen no a la Junta de Paz de Trump. La Jornada “Por fin sacaron a ese sinvergüenza”, gritan con júbilo manifestantes. El Financiero EU, abierto a ajustar aranceles en acero y aluminio: USTR. El Economista Ventas de autos chinos en México arrancan el año con ímpetu. El Sol de México Sin aclarar, 101 mmdp del sexenio de AMLO. El Heraldo de México Rechaza México sumarse a junta de paz de Trump. 24 Horas Detecta ASF anomalías por 65 mil mdp en 2024. Reporte Índigo Sheinbaum: nuevo escenario y consolidación. La Razón Sin justificar, otros 59 mil mdp de 2024; de todo el sexenio pasado, 100 mil mdp. La Crónica de Hoy Reforma electoral al Congreso, la próxima semana: Sheinbaum. ContraRéplica Sheinbaum: va reforma; no hay acuerdos: Monreal. La Prensa ¡Miedo!

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Azotan a ZMVM ozono e incendios. El Universal Viven contingencia entre tránsito, incendio y calor. Excélsior “Un desafío crítico” al patrimonio. La Jornada Luego de casi 50 horas se levanta la contingencia ambiental. El Economista Chihuahua vive una transformación laboral hacia manufacturas altamente especializadas. El Sol de México CCH oriente entra en paro tras agresión. El Heraldo de México Contaminación pega al Valle de México. 24 Horas Gobierno destina este año 7 mmdp contra el estiaje e inundaciones. Reporte Índigo Metrobús en el olvido. La Razón Faltan inspectores de trabajo; sólo 32 revisan a más de 460 mil empresas. La Crónica de Hoy CDMX invertirá \$7 mil millones en 643 obras de agua y drenaje. ContraRéplica Anuncia CDMX obras en infraestructura hídrica. La Prensa La CDMX realiza el primer simulacro de sismo 2026

## TARJETA INFORMATIVA 18-02-26

IECM

Para analizar la viabilidad de los proyectos registrados por la ciudadanía en el marco de la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027, los integrantes de los Órganos Dictaminadores de Alcaldía (ODA) de las 16 demarcaciones territoriales de la Ciudad de México se encuentran en sesiones permanentes de trabajo. Para asegurar que los criterios de evaluación sean homogéneos en toda la capital, las personas que integran los ODA recibieron una capacitación especializada por parte del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. [La Prensa Online](#). - [Dossier de Prensa Online](#). - [La Crónica de Hoy Online](#), [Hoja de Ruta \(sitio\)](#), [Poder Ciudadano \(sitio\)](#),

Varios Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) que organizaron la elección judicial en 2025, incluido el de la Ciudad, resaltaron la necesidad de recibir recursos económicos suficientes y de manera programada para que se eviten improvisaciones en futuros comicios de jueces y magistrados. El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** presentó el diagnóstico Experiencias Técnico-Operativas del Proceso Electoral del Poder Judicial desde lo local. El ejercicio refleja las experiencias y dificultades que afrontaron los 19 Oples del País que organizaron en sus entidades la elección judicial el año pasado. [Reforma](#) , [Voz de la sociedad \(X\)](#)

Con el objetivo de analizar, compartir y fortalecer los mecanismos de organización electoral en el ámbito judicial en México, este martes se llevó a cabo la “Presentación de la Memoria del Foro Nacional de Experiencias Técnico-Operativas del Proceso Electoral del Poder Judicial desde lo Local”, un espacio de diálogo entre autoridades, especialistas y actores clave en la materia. En su turno, la **consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Patricia Avendaño Durán**, expresó que dicho proceso fue inédito y sin antecedentes a nivel mundial. Además, señaló que las elecciones representaron un análisis de las acciones y normatividad que debía ponerse en marcha, desde la capacitación y la instalación de casillas, hasta la definición de los distritos y las boletas electorales, entre otros aspectos. En el evento, efectuado en el Auditorio “Benito Juárez” del Congreso capitalino, también participaron Marisol Alicia Delgadillo Morales, consejera Presidenta del Organismo Público Local Electoral de Veracruz y **Sonia Pérez Pérez, consejera Electoral del IECM**. [Congreso de la CDMX Online](#)

La coordinadora de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, Xóchitl Bravo asistió a la presentación del foro nacional: “Experiencias técnico-operativas del proceso electoral del Poder Judicial desde lo local”. Recordó que el Congreso dio atribuciones al **Instituto Electoral de la Ciudad de México** para llevar a cabo el proceso de elección de jueces y magistrados [CDMX Magacín Online](#)

**Cecilia Aída Hernández Cruz, consejera Electoral del IECM**, señala que cada año, en la Ciudad de México tenemos la oportunidad de cambiar, con recursos públicos, el lugar donde vivimos, pero es probable que cuando nos hablan del Presupuesto Participativo pensemos que presentar un proyecto es para personas expertas. Eso no es cierto, y por eso, quiero compartir una breve receta para presentar proyectos y que no nos invadan las dudas. Vale la pena recordar que el Presupuesto Participativo no es un concurso de especialistas, sino un mecanismo organizado por el **IECM**, para que la comunidad decida en qué se invierte una parte del dinero de su alcaldía. [Eje Central](#)

En entrevista, **Erika Estrada Ruiz, consejera del IECM**, recordó que el registro de proyectos del Presupuesto Participativo cerrará el 24 de febrero. Se enfocó a las niñas, los niños y las adolescencias en nuestra ciudad, ya que dijo que tienen la oportunidad de presentar proyectos. La consejera comentó que al revisar los proyectos de 2025, prácticamente todas y todos los proyectos de las niñas y niños se refieren a parques, lugares al aire libre en donde puedan hacer alguna actividad. [Capital por cual](#)

En entrevista, **Cecilia Hernández Cruz, consejera electoral del IECM**, informó que ya se tiene el tiempo encima para el registro de proyectos del Presupuesto Participativo. Explicó que el Presupuesto Participativo es la modalidad en la que la ciudadanía puede decidir qué hacer con el 4% del presupuesto de su alcaldía. Mencionó que para el registro se debe ingresar a la página de SIPROE 2026, una vez que se registren, ahí se les va a ir dando pistas para que identifiquen cuál es el espacio geográfico y podrán llenar un formulario bastante intuitivo para presentar algún proyecto. [Entre Líneas](#)

En entrevista, **La consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Maira Melisa Guerra Pulido**, explicó que el Presupuesto Participativo es una oportunidad "súper interesante", donde no solo los adultos tienen voz, las niñas y niños desde los 6 años pueden proponer mejoras para sus barrios, "la esencia es que el 4% del presupuesto de las alcaldías está reservado para lo que los vecinos decidan, siempre que sean proyectos que las autoridades no tengan ya bajo su responsabilidad directa", agregó. [El Heraldo Noticias \(Vespertino\)](#) , [El Heraldo de México Online](#) , [MSN Online](#)

La diputada por Xochimilco, Juana María Juárez López, presentó un Punto de Acuerdo de urgente resolución para exhortar a autoridades capitalinas a fortalecer la prevención, atención y erradicación de la violencia política contra las mujeres en razón de género. El exhorto está dirigido a la Secretaría de Gobierno, al **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, a la Secretaría de Pueblos Barrios y Comunidades Indígenas Residentes y a las 16 alcaldías, con el fin de garantizar una coordinación interinstitucional que proteja los derechos de las mujeres en ejercicios como el presupuesto participativo y la elección de autoridades tradicionales. Juárez López advirtió que la violencia política suele manifestarse mediante presiones y confrontaciones en asambleas comunitarias, afectando de forma diferenciada a las mujeres. [Google Noticias México](#)

Nora Arias Contreras ha sido reconocida por el Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECDMX) como la presidenta del PRDCDMX, sentencia en la que le ordenan al Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) que haga los trámites correspondientes en un plazo máximo de 10 días hábiles. Con ello salvan al partido que la presidenta del IECM, Patricia Avendaño había entregado a presuntos delincuentes. Es inminente que máximo el 2 de marzo el **IECM** debe sesionar para acatar la instrucción del TECDMX. [Índice Político Online](#). - [El Independiente Online](#). - [La Política me da Risa Online](#). - [De Reporteros On Line](#), [El Gráfico Online](#). - [Cuspide México Online](#). - [El Capitalino.mx](#) , [El Heraldo de México Online](#)

"Que saque las manos del PRD el diputado federal Víctor Hugo Lobo Román, él no es perredista", dijo la legisladora Nora Arias, luego de que el Tribunal Electoral de la Ciudad de México revocó la resolución emitida el 23 de enero del 2026 del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, reconociendo a Arias como la presidenta del PRDCDMX. [Basta](#)

## TECDMX

El concejal de Morena en la alcaldía Cuauhtémoc, Emilio Villar González, exigió a Alessandra Rojo de la Vega, alcaldesa de la demarcación, no criminalizar a los comerciantes que se encuentran en el corredor de San Cosme, luego del desalojo con violencia que fue realizado por personal bajo su mando y que fue llevado a cabo en la noche del viernes 13 de febrero. Por otra parte, Villar aseguró que persiste la negativa de la edil a reincorporarlo como miembro del Concejo de Cuauhtémoc, pero confía en que el **Tribunal Electoral de la CDMX** resuelva en la materia. [Basta](#)

## REFORMA ELECTORAL

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que la semana próxima enviará al Congreso de la Unión la reforma constitucional en materia electoral. En la conferencia matutina de Palacio Nacional, aseguró que los integrantes de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral le entregaron el lunes los avances del proyecto de iniciativa de reforma. Evitó dar detalles del documento y reiteró que la propuesta que presentará al Poder Legislativo contendrá cuatro objetivos: Recortar el presupuesto de los organismos electorales y el financiamiento de los partidos; eliminar las listas de plurinominales; fortalecer la representación de los mexicanos en el exterior, e impulsar las consultas ciudadanas. [El Financiero](#) , [La Jornada](#) , [Reforma](#) . [El Heraldo de México](#) . [La Razón](#) . [La Crónica de Hoy](#)

La reforma electoral prometida por la presidenta Claudia Sheinbaum desde agosto de 2025 no se consolida debido a diferencias con sus aliados del PT y PVEM y entre propios funcionarios del Gobierno federal. Aunque la comisión presidencial para la reforma, que encabeza Pablo Gómez, pretende reducir 10 mil millones de pesos en gasto electoral, disminuir el financiamiento a los partidos políticos y frenar duplicidades entre INE y OPLES, además de reducir proyectos de la autoridad electoral, no ha podido explicar cómo lo lograría. [Reforma](#)

La reforma electoral que la presidenta Claudia Sheinbaum enviará al Congreso sí contempla reducción de plurinominales y recorte de presupuesto. El proyecto que fue presentado este lunes a los coordinadores parlamentarios de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, y de Senadores, Ignacio Mier, rompe el acuerdo previo que existía entre los líderes de los tres partidos (Morena, PT y PVEM). Este martes, en una reunión privada que tuvo con diputados de Morena, Monreal Ávila reconoció que la reforma "no está tan fácil", pero adelantó que la bancada guinda respaldará a la titular del Ejecutivo. [El Universal](#) , [Reforma](#)

Si la presidenta Claudia Sheinbaum "insiste, por congruencia", en enviar una iniciativa de reforma a la Constitución en materia electoral, Morena en la Cámara de Diputados respaldará la propuesta, aunque no exista la seguridad de que obtenga los votos para obtener la mayoría calificada, anticipó el coordinador de la bancada, Ricardo Monreal. "Será difícil buscar los consensos para lograr" el voto de los partidos del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM), admitió Monreal Ávila en rueda de prensa. Resaltó que la pregunta es si conviene ir a una reforma tan compleja, sin acuerdo. [La Jornada](#). [Milenio Diario](#). [El Financiero](#). [La Razón](#). [24 Horas](#)

El líder de los senadores del Partido Verde, Manuel Velasco, informó que todavía no se logra un acuerdo sobre la propuesta de reforma electoral que presentará la Presidenta de la República la próxima semana y detalló que las diferencias se centran en tres temas: financiamiento a los partidos políticos, legisladores de representación proporcional e igualdad en la competencia electoral. El coordinador del Partido Verde Ecologista de México en el Senado, Manuel Velasco Coello, informó que propuso reducir el financiamiento público a los partidos para que todos reciban el mismo monto que actualmente percibe el Partido del Trabajo, el cual es el más bajo. La propuesta fue planteada a Pablo Gómez Álvarez, titular de la Comisión Presidencial encargada de elaborar la Reforma Electoral que la presidenta Claudia Sheinbaum enviará al Congreso la próxima semana. [Reporte Índigo](#) , [Excélsior](#) , [El Financiero](#)

Tras concluir la sesión ordinaria, la presidenta del Senado de la República, Laura Itzel Castillo Juárez, informó que la Cámara alta se prepara para analizar la próxima iniciativa de reforma electoral anunciada por la presidenta Claudia Sheinbaum, la cual será discutida una vez que llegue formalmente al Congreso. Subrayó que el Senado aguardará el documento para iniciar su revisión, considerando la opinión social. [Reporte Índigo](#)

La bancada del PAN en el Senado oficializó su iniciativa de reforma electoral en donde se plantea la nulidad de comicios cuando se detecten narcovotos y la infiltración del crimen organizado en campañas, eliminar la sobrerepresentación, así como preservar la autonomía del INE y las candidaturas plurinominales. Los senadores Marko Cortés y Raymundo Bolaños presentaron una iniciativa de reforma electoral bajo el argumento de que México debe seguir siendo el de la democracia, la pluralidad, la representación efectiva y la no intervención del crimen. [El Universal](#). . [La Razón](#)

Eliminar los plurinominales o permitir que las coaliciones inflen su fuerza legislativa puede devolver al país a mayorías casi absolutas que no reflejan el voto ciudadano. Esa fue la advertencia central de Ciro Murayama, durante un foro en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, donde plantearon reformas para impedir la sobrerrepresentación en el Congreso. Murayama hizo tres propuestas para arreglar el tema de los pluris: eliminar cualquier premio constitucional de sobrerrepresentación, usar los plurinominales para empatar votos con curules y asignar triunfos de coalición según el voto efectivo y no por convenios partidistas. [Excélsior](#)

Eliminar OPLES no abarataría el sistema electoral; al contrario, podría encarecerlo y provocar un colapso administrativo, afirmó en entrevista el consejero electoral del INE Uuc- kib Espadas. [ADN 40 \(X\)](#)

La presidenta de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso Oaxaca, Tania Caballero Navarro, adelantó que la nueva Constitución estatal, que se encuentra en proceso de redacción, será homologada con la próxima reforma político-electoral que se discutirá a nivel federal. La legisladora señaló que el Congreso de Oaxaca se mantiene a la expectativa de la iniciativa impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum, la cual contempla, entre otros puntos, la reducción de diputaciones plurinominales y el fortalecimiento de mecanismos de democracia participativa. Ante la discusión por el método de asignación de diputaciones plurinominales, hizo un llamado a las fuerzas políticas a conducirse con respeto. [El Heraldo de México](#)

Ante la inminente presentación de una reforma electoral a nivel nacional, la dirigencia y la bancada del PRD en el Estado de México fijaron postura y advirtieron que las reglas del sistema democrático no pueden modificarse “con prisas ni bajo presión política”. En conferencia de prensa, el secretario general del PRD mexiquense, Javier Rivera Escalona, y el coordinador del grupo parlamentario en el Congreso local, Omar Ortega Álvarez, señalaron que la discusión no debe reducirse a un argumento de ahorro presupuestal. “La democracia cuesta, pero cuesta más debilitarla por decisiones apresuradas”, sostuvieron. Entre sus principales planteamientos está la permanencia de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES). A su juicio, eliminarlos implicaría una centralización excesiva que no garantiza eficiencia ni ahorro y sí puede generar saturación operativa y conflictos postelectorales. [Epigrafe Noticias \(sitio\)](#)

Trascendió menciona que la construcción de la iniciativa de reforma electoral se atoró de nuevo por el indeclinable rechazo de PVEM y PT a reducir el número de plurinominales y el financiamiento público a partidos, aunque la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados advirtió a sus aliados que en cualquier caso respaldará y llevará a votación la propuesta de la presidenta Claudia Sheinbaum. [Milenio Diario](#)

Carlos Puig escribe en Duda Razonable que hace unos días, un buen amigo que tiene una memoria privilegiada para estos asuntos de la política me recordaba una frase de Adolfo Suárez, el primer presidente de gobierno español después de la muerte de Francisco Franco. Un día ya con el poder, el

ejército español estaba haciendo algunas maniobras menores sin la mayor importancia en las calles de Madrid, una especie de recordatorio de quiénes eran y que con ellos no se metieran en tiempos de transición. Creo que la presidenta Sheinbaum, que lleva unas buenas semanas ejerciendo en verdad su puesto —Gertz, Adán, Romero, Arriaga—; debe recordar esta gran frase de Suárez y lo que significa en lo relativo a la reforma electoral. Porque no olvidemos que la reforma es parte de aquel plan C que López Obrador sabía que no lograría pero dejó como “legado”. [Milenio Diario](#)

Joaquín López Dóriga escribe en Privado que Pablo Gómez sí entregó el lunes a la presidenta Sheinbaum su proyecto de reforma electoral que, ha dicho, enviará como iniciativa al Congreso la semana que viene. Persiste el rechazo del PT, que disimula por los dos mil millones de pesos para sus Cendis y los 280 millones de prerrogativas de este año, pero lo mantiene frontal el Verde, sin cuyos votos no pasará [Milenio Diario](#)

En Frentes Políticos se menciona que Ciro Murayama, exconsejero del INE, y Jesús Orozco, exmagistrado del TEPJF, encendieron alertas al advertir que eliminar plurinominales o mantener la interpretación actual puede fabricar mayorías que no reflejen el voto real. Recordaron que el límite de ocho puntos de sobrerepresentación buscaba gobernabilidad, no mayorías calificadas automáticas. La discusión impactará directamente en el poder que concentren Morena, PAN, PRI y sus aliados en 2027. Proteger la proporcionalidad es cuidar el equilibrio democrático. Cuidado. [Excélsior](#)

Francisco Garfias escribe que no hay acuerdo sobre la reforma electoral en el seno de la coalición oficialista y ya los tiempos aprietan. El número de diputados plurinominales y la forma de elegirlos aparecen como escollo insalvable para aprobarla. Ni el Verde ni el PT se han movido de su postura de no reducir a la mitad los plurinominales -de 200 a 100- y defienden la permanencia del sistema actual de listas elaboradas por las dirigencias para seleccionar quién sí y quién no. La presidenta Sheinbaum, por el contrario, tiene como irreductible el tema de la participación de los ciudadanos en la elección de los pluris (voto popular o mecanismos que reduzcan el control de las listas por las cúpulas partidistas). [Excélsior](#)

Ciro Murayama escribe que, de darse la desaparición de los plurinominales, la Cámara se integraría sólo por 300 diputados de mayoría relativa. Así que todos los millones de votos por partidos distintos al ganador en cada distrito se quedarían sin representación: un claro castigo contra las minorías. Con esa fórmula, Morena y sus aliados, que en 2024 ganaron 258 distritos, el 86 por ciento de los 300, se quedarían con tal porcentaje de diputados: una sobrerepresentación de más de 30 puntos. Las oposiciones, con 45 por ciento del voto popular, tendrían apenas el 14 por ciento de los asientos en la Cámara de Diputados: dos terceras partes del voto opositor serían anuladas en la representación; es como si por cada tres sufragios populares por los partidos opositores nada más se contara uno. [El Financiero](#)

Alfredo González Castro escribe que la presidenta Sheinbaum lo confirmó: la próxima semana se presentará el proyecto de reforma electoral, con la intención de que se apruebe en el periodo ordinario de sesiones que concluye el 30 de abril. Aún está por definirse, entre el Senado de la República y la Cámara de Diputados, cuál será la cámara de origen, una vez saldadas las diferencias con los partidos aliados de Morena -PT y PVEM-, con quienes ya hubo un acuerdo sobre los plurinominales, las prerrogativas para los partidos, el voto en el extranjero y los Oples. [El Heraldo de México](#)

Enrique Sumuano escribe que, en el contexto de la actual discusión pública en el Congreso de la Unión sobre la posible reforma electoral, todo ha transitado hacia los esquemas orgánicos de la integración en materia de representación proporcional del Poder Legislativo, financiamiento de los partidos políticos y la conformación del Instituto Nacional Electoral (INE), pero poco o nada se ha dicho de los derechos político electorales de la ciudadanía. [El Heraldo de México](#)

Rozones señala que después de que el lunes la dirigente del PVEM, Karen Castrejón, y la senadora del PT, Geovanna Bañuelos, celebraron avances alrededor de la reforma electoral, ayer el líder de los diputados de Morena, Ricardo Monreal, le bajó dos rayas al optimismo, al aclarar que el hecho de que la Presidenta Claudia Sheinbaum recibiera el proyecto y que éste sea finalmente presentado al Congreso la próxima semana no significa que estén garantizados los acuerdos entre Morena y sus aliados para sacar adelante la iniciativa. [La Razón](#)

¿Será? menciona que la próxima semana la presidenta Claudia Sheinbaum presentará la reforma electoral. Por lo que la mandataria adelantó, este martes, desde la Mañanera del Pueblo, se quitará a las cúpulas de los partidos la prerrogativa discrecional de crear las listas de plurinominales y otro punto es la disminución del costo electoral, de ahí que el impacto podría ser hacia los partidos o hacia el Instituto Nacional Electoral. [24 Horas](#).

Arturo Zárate comparte su opinión sobre los plurinominales, oposición y reforma electoral, al pleito que traen los partidos políticos con la distribución de las posiciones de representación proporcional o plurinominales en el Congreso de la Unión. Por decisiones cupulares en los partidos las "pluris" se han desacreditado, al menos ante los electores, porque entre los partidos sus liderazgos son felices con disponer de esos espacios. Ante las elecciones de 2027, esa misma oposición está alarmada, teme perder y que le apliquen de nuevo la misma receta a la hora de la distribución de las diputaciones. La misma receta que ellos usaron y de la que se beneficiaron, en justicia porque así está la norma, cuando estuvieron en el poder. [ContraRéplica](#)

## PROCESO ELECTORAL FEDERAL

Frentes Políticos señala que el voto ciudadano borró en 2024 a 48% de los partidos locales: 41 de 85 no alcanzaron 3%. Sólo 13 mantienen registro propio y ahora buscan unificarse frente a un sistema que,

acusan, los trata con desventaja. Mientras Morena, con Luisa Alcalde, consolida hegemonía nacional, los exnacionales sobreviven a medias: Fuerza por México resiste en Baja California Sur y Tlaxcala; PES sólo en Baja California; RSP en tres estados. Nueva Alianza se sostiene en 12 entidades y el PRD, ya sin registro nacional, conserva 13. La diputada Nadia Navarro, del PSI-PAN, denuncia inequidad, pero lo cierto es que el dominio es sólo de uno. [Excélsior](#)

## INE

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, enfrenta otro escándalo: la Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó posibles irregularidades por 66 millones 563 mil pesos en la adquisición de insumos y servicios para las elecciones de 2024 y la judicial del año pasado. De acuerdo con los resultados de la auditoría forense practicada al INE, 63 millones 241 mil pesos de las presuntas anomalías corresponden al servicio de impresión, producción y distribución de materiales de simulacro para la capacitación en el Proceso Electoral 2023-2024 que se adjudicó a la empresa Comercializadora JVLY S.A de C.V. [El Financiero](#) , [Excélsior](#)

El TEPJF y los institutos nacionales Electoral (INE) y de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) -ya extinto- cometieron presuntas irregularidades por más de 86 millones de pesos en su conjunto, por pago de materiales, suministros y servicios generales, de acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación (ASF). El organismo revisor del gasto público reportó ayer, en el marco de su tercera entrega de informes individuales de la cuenta pública 2024, que en ese año fiscalizó los gastos del INE en cuatro partidas presupuestales de los capítulos 2000 (materiales y suministros) y 3000 (servicios generales). Tras sus análisis, logró identificar que el instituto no ha comprobado debidamente el uso de 66 millones 563 mil pesos por gastos en tres rubros. [La Jornada](#) . [La Razón](#) . [24 Horas](#)

Claudio Ochoa Huerta publica en su cuenta de "X" que distintas áreas del INE amanecen hoy con la notificación de que deben realizar home office ante un brote de sarampión entre funcionarios. Así será durante, al menos, el resto de la semana, me confirman fuentes. [Claudio Ochoa \(X\)](#)

El diputado de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, y la consejera electoral, Dania Ravel, se enfrentaron en redes sociales luego de que éste la acusó de estar a punto de recibir una millonaria liquidación. El morenista publicó en redes un video en el que afirmó que cada una de las tres consejerías que dejarán el INE en abril recibirán 7.5 millones de pesos, un total de cerca de 23 millones de pesos. Se trata, dijo el legislador, de Dania Ravel, Claudia Zavala y Jaime Rivera, a quienes acusó haber favorecido al PAN para conservar sus privilegios. [Reforma](#)

Frente al debate sobre los legisladores de representación proporcional o plurinominales, el INE presentó tres propuestas: no desaparecerlos; vincular su número a la afiliación efectiva de cada partido y reducir el porcentaje de sobrerepresentación (actualmente establecido en ocho puntos porcentuales por encima de la votación nacional obtenida). Asimismo, señaló que, si la crítica a los

legisladores plurinominales es que las cúpulas partidistas -y no los electores- deciden las candidaturas ganadoras, "se sugiere valorar una transición hacia un modelo de proporcionalidad pura, en el cual cada partido reciba un porcentaje de escaños equivalente a su porcentaje de votos, a partir de listas de candidaturas abiertas". [La Jornada](#)

De los 89 grupos que hace un año manifestaron su intención de convertirse en partido político, sólo cuatro se encuentran en la fase final; es decir, con la posibilidad de realizar su asamblea nacional constitutiva y solicitar al INE el registro correspondiente. Las organizaciones llevarán a cabo sus reuniones este fin de semana, por lo que hasta el momento ninguna puede afirmar que ha cumplido su objetivo, ya que el INE se encuentra en plena revisión documental. La fase decisiva iniciará el sábado a las 11 de la mañana con la asamblea nacional de Personas Sumando en 2025, impulsada por quienes dirigieron el instituto hasta abril de 2023. Su propósito es crear el partido Somos México. [La Jornada](#)

Guadalupe Acosta Naranjo, uno de los líderes de Somos México, confió en que la organización logrará el registro como partido político para luchar por recuperar la democracia, la división de poderes y las libertades perdidas con los gobiernos de Morena. "Antes luchábamos por separar al PRI de las funciones del Estado, hoy hay que volver a luchar por separar a Morena de las funciones del Estado, pero lo adicional es que hay que separar a la delincuencia de las funciones del Estado y, para eso, se necesita una posición radicalmente democrática", dijo en el programa Entre Dichos, de El Financiero TV, conducido por René Delgado. Señaló que si todo fuera legal, el INE no tiene por qué negar el registro a Somos México. [El Financiero](#)

Rivelino Rueda escribe que, por estos días, mientras en la sede nacional del PAN afinan discursos y rifas digitales para atraer jóvenes —“affílate en un clic”, propuso su líder, Jorge Romero—, en los márgenes del mapa político mexicano ocurre algo menos vistoso, pero contundente: tres agrupaciones de derecha ya juntaron más de un millón de afiliados. Estos partiditos tienen un pie en la boleta electoral de 2027. A una semana de que venza el plazo para solicitar registro como partido político nacional, Construyendo Solidaridad y Paz (CSP), del pastor y exdirigente del Partido Encuentro Social (PES), Hugo Eric Flores; el frente provida regiomontano México Tiene Vida, encabezado por Jaime Ochoa Hernández; y Somos México, herederos de la Marea Rosa, el movimiento que apoyó a Xóchitl Gálvez en 2024, ya superaron con holgura los requisitos que exige el Instituto Nacional Electoral (INE). [Milenio Diario](#)

Mauricio Farah escribe que la vertiente más importante y urgente en materia electoral es cómo asegurar que la legislación y las instituciones detecten, eviten y sancionen financiamientos ilícitos, entre estos el del crimen organizado, en los procesos electorales. Desde 2014, el Instituto Nacional Electoral (INE) tiene la atribución de fiscalizar ingresos y gastos de partidos, precampañas, campañas y candidaturas independientes. El principal obstáculo que enfrenta su Unidad Técnica de Fiscalización es su naturaleza contable y reactiva: el sistema está diseñado para revisar procesos formales y ver con

lupa facturas, contratos y reportes bancarios, pero por un camino paralelo podrían estar pasando transacciones ilícitas, invisibles para los auditores. [El Universal](#)

Confidencial: el diputado morenista Sergio Gutiérrez Luna ha pregonado que los tres consejeros del INE que concluirán funciones en abril próximo se llevarán una liquidación de siete millones de pesos cada uno. La consejera Dania Ravel, dijo que debido a que el Órgano Interno de Control del INE continúa desahogando un procedimiento de responsabilidad en contra suya, no podrá acceder a esa liquidación. [El Financiero](#)

Rozones indica que algunos comentan que al diputado morenista Sergio Gutiérrez Luna ya le gustó robar cámara a costa de confrontar a exconsejeros y consejeros electorales. Lo hizo hace poco al increpar al exconsejero presidente del INE, Lorenzo Córdova. Ayer hizo casi lo mismo, aunque bajo el amparo de las redes, contra los consejeros salientes Dania Ravel, Claudia Zavala y Jaime Rivera, a quienes acusó de estar a punto de recibir una jugosa liquidación. Los señalamientos no tardaron en surtir efectos, una de las aludidas, Dania Ravel, le contestó que aquellos datos estaban inflados y que, además, al menos ella no podrá recibir la referida liquidación por su culpa. [La Razón](#)

## PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

Claudia Mayela Chapa Marmolejo, diputada local del PVEM en Nuevo León, fue nombrada como titular de la Secretaría General del Comité Ejecutivo Estatal por el Consejo Político del PVEM, pero sin atribuciones. El nombramiento ocurrió a las 11:22 horas, del pasado 18 de octubre del 2025, en las instalaciones del Hotel Crowne Plaza de Monterrey, en el salón Quinta Avenida, un movimiento en el que la legisladora sustituyó a Edgar Salvatierra Bachur, quien tenía décadas como líder de este partido. Aunque la llegada de Claudia Chapa a la dirigencia podría tomarse como un logro para las mujeres nuevoleonesas, la realidad es que está limitada en sus facultades. [Reporte Índigo](#)

## CONGRESO LOCAL

La diputada Diana Sánchez Barrios presentó una denuncia por violencia de género en contra de la alcaldesa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, tras los hechos ocurridos el pasado 13 de febrero durante un operativo en la plaza comercial Bella Victoria, ubicada en San Cosme. Desde la tribuna del Congreso capitalino, la legisladora acusó a la edil de actuar con abuso de autoridad al ingresar a oficinas privadas sin orden judicial, acompañada de funcionarios y elementos de la Policía Auxiliar. La diputada subrayó que regular el espacio público es necesario, pero advirtió que hacerlo sin diálogo ni sensibilidad profundiza desigualdades. [Eje Central](#)

Línea 13 señala que ayer se esperaba un polémico e intenso debate en el Congreso de la Ciudad de México, con el punto de acuerdo que presentaron los morenistas para emitir un exhorto a la alcaldesa en Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, para que deje de perseguir y presionar a los comerciantes

informales; sin embargo, nada pasó en el salón de plenos del recinto de Onceles y Allende, debido a que ni el PRI o el PAN hicieron uso de la tribuna para defenderla. [ContraRéplica](#)

La usurpación de profesiones relacionadas con el área de salud no son sólo faltas administrativas, implican un delito que pone en riesgo a miles de personas, por lo que es necesario aplicar la ley y sancionar estos actos con una pena máxima de 12 años de prisión, planteó la diputada por Morena, Ana Buendía. En el Congreso de la Ciudad de México, la legisladora reconoció que el registro público de profesionales y la ley no son eficientes para detener a los usurpadores. Señaló que la proliferación de servicios informales que suplantan ramas como el derecho, la comunicación, la ingeniería y hasta la medicina, son una afrenta al esfuerzo académico de quienes sí cumplieron con el proceso de ley para obtener un título. [24 Horas](#)

Diputados locales de Morena están en busca de regular las tarifas de los estacionamientos públicos en zonas con vocación cultural, turística y comunitaria en la Ciudad de México, a fin de evitarlos cobros excesivos. A través de una iniciativa presentada por la legisladora, Elizabeth Mateos, se plantea que el objetivo es que "el acceso a estacionamientos sea realmente a precio justo". Elizabeth Mateos destaco que, considerando que los pagos en transporte y comunicaciones representó en 2024 el 19.5 por ciento del gasto monetario promedio mensual de los hogares, el pago de estacionamientos es otra carga. [24 Horas](#)

El Congreso de la Ciudad de México exhortó a las autoridades capitalinas para garantizar que las celebraciones mundialistas se realicen bajo un enfoque estricto de economía circular y sostenibilidad, con el fin de evitar impactos negativos en el entorno urbano. El diputado promovente del punto de acuerdo, Pablo Trejo, del PRD, recordó que la capital será sede de cinco encuentros y protagonizará el partido inaugural del evento. Para finalizar, el legislador comentó que, "es momento de demostrar que, en esta ciudad, la pasión por el deporte y el respeto por el planeta juegan en el mismo equipo". [La Crónica de Hoy](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

Con una inversión de 7 mil millones de pesos, el Gobierno de la Ciudad de México busca consolidar este año la "justicia hídrica"; los recursos serán para realizar 643 obras en drenaje, saneamiento, distribución de agua potable y detección de socavones, informó Clara Brugada. Brugada mencionó que entre las tareas se van a desazolvar mil 200 kilómetros de drenaje y redes, además de mantenimiento, modernización, rehabilitación de infraestructura electromecánica para evitar inundaciones. Añadió que se estarán construyendo 10 mil metros de colectores de drenaje en Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Magdalena Contreras, Tlalpan, Iztacalco, Xochimilco, Milpa Alta y Tláhuac, que fueron las zonas más afectadas por inundaciones el año anterior. [24 Horas](#)

El gobierno de la Ciudad de México acordó con las 16 alcaldías formar un gabinete de coordinación con miras al Mundial de Fútbol e impulsar acciones en materia de turismo, seguridad, evitar la

venta de alcohol en la vía pública e implementación de servicios básicos. Lo anterior, explicó la titular del ejecutivo local, Clara Brugada, como resultado de la reunión de cabildo del lunes, en la que se pidió a los alcaldes que atiendan trabajos de bacheo y pavimentación y adopten medidas para prevenir inundaciones. [La Jornada](#)

Jueces y magistrados del Tribunal de Justicia Administrativa local (TJA) dejarán por primera vez los escritorios y las salas de juicio para salir a la calle y atender demandas en materias de tránsito y cobros de predial. En 2025 se atendieron 11 mil 994 denuncias por multas viales, lo que representa 45% del total de quejas que el TJA recibió, informó el magistrado presidente del Tribunal, Andrés Ángel Aguilera. Con estas jornadas, el órgano acercará sus servicios a la población para atender denuncias en barrios y colonias populares, no sólo en materia de tránsito, sino en todo lo que aqueja a la ciudadanía, como cobros irregulares en servicios de agua o predial. La estrategia arrancará el 27 de febrero en La Magdalena Contreras y se extenderá a Xochimilco, Tláhuac, Álvaro Obregón y Cuajimalpa. [Excélsior](#)

## NACIONAL

México rechazó participar activamente como integrante del Consejo para la Paz en Gaza, que impulsa el mandatario estadounidense Donald Trump, y sólo participará como "observador", informó la presidenta Claudia Sheinbaum. En la mañana, la presidenta Sheinbaum informó que Héctor Vasconcelos, embajador de México ante la ONU, representará a México en dicho consejo, que también vigilará que se cumpla la tregua entre Israel y Hamas, así como garantizar la seguridad. [El Heraldo de México](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum dijo ayer que no ve necesario investigar a Julio Scherer Ibarra, exconsejero jurídico en el gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador, por los señalamientos que hace en su libro, y pidió mejor hablar de Genaro García Luna. Sheinbaum insistió en que no va a leer el "Ni venganza ni perdón", libro de Scherer Ibarra, el cual liga al exvocero de AMLO y actual coordinador de asesores de la Presidenta, Jesús Ramírez, con el llamado "Rey del Huachicol", Sergio Carmona. [Reforma](#), [El Financiero](#)

Los Estados, foco de anomalías en el gasto. La pasada administración federal concluyó su gestión con 65 mil 169.097 millones de pesos por aclarar, la mayor parte en recursos ejercidos por estados y municipios. De acuerdo con el tercer y último informe de la Cuenta Pública 2024, poco más de cinco mil millones corresponden al Poder Judicial, organismos autónomos y empresas del Estado. Al entregar el documento en la Cámara de Diputados, David Colmenares, titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), precisó que en el denominado "sistema subnacional" se detectaron irregularidades por 54 mil 344 millones de pesos. En esta lista, el auditor incluyó al INE y precisó que en el nivel estatal estaban Congresos, Poderes Judiciales y Fiscalías Generales. [Excélsior](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo expresó que “nadie tiene la pureza del movimiento de transformación”, en el marco de la división que hay en Morena con por lo menos 10 fisuras entre los propios integrantes de la autonombrada 4T y ante la salida de Marx Arriaga como director de Materiales Educativos de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y la publicación del libro Ni venganza ni perdón del exconsejero jurídico de Presidencia, Julio Scherer. La Presidenta comentó que no ve necesidad de que la Fiscalía investigue al exconsejero jurídico de Presidencia en el sexenio pasado, Julio Scherer, tras las revelaciones que hizo en su libro sobre supuestos financiamientos ilícitos a morenistas. [El Universal](#)

Las ganancias de los negocios que hizo el venezolano Sady Arturo Loaiza Escalona al amparo del exdirector general de Materiales Educativos de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Marx Arriaga, fueron a parar a los bolsillos de su pareja sentimental Darwin Enrique Camacaro Gutiérrez, señalan extrabajadores de esa área. La práctica de los moches “se dio en un ambiente en el que no se permitía cuestionar ninguna de sus indicaciones, pues tenía reacciones marcadamente violentas, de acoso y coerción, de las que hay folios de investigación, por ejemplo, el 68198/2025”. [El Universal](#)

Después de cuatro días y tres horas, Marx Arriaga dejó las instalaciones de la Secretaría de Educación Pública (SEP) con camisa nueva, el semblante de cansancio y un cuadro de Karl Marx tras recibir el oficio formal de su despido. El documento fue recibido a las 3:09 de la tarde y firmado por el ahora extitular de la Dirección General de Materiales Educativos, con lo que quedó oficialmente notificado de su separación del cargo. Tras el atrincheramiento de Marx Arriaga en su oficina, la Presidenta señaló que nadie tiene el patrimonio de un espacio público. [Milenio Diario](#)

Tras movimientos en la Fiscalía General de la República (FGR) y la Cámara de Senadores, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ganó margen de maniobra política mientras la aceptación de su desempeño creció entre enero y febrero de este año de 77.5 a 78.1 por ciento. La salida de Alejandro Gertz Manero de la FGR, a finales de noviembre del año pasado, permitió la llegada de una de las más cercanas colaboradoras del equipo de la mandataria, Ernestina Godoy Ramos, y el desplazamiento de Adán Augusto López Hernández de la coordinación de la bancada de Morena en el Senado le abrió el paso a una figura institucional, Ignacio Mier Velasco. [Reporte Índigo](#)

La alcaldesa de Uruapan, Michoacán, Grecia Quiroz, presentó una denuncia penal ante la Fiscalía General del Estado en contra el exgobernador Leonel Godoy, el senador Raúl Morón Orozco y el exalcalde Ignacio Campos, por su presunta relación con el homicidio de su esposo, Carlos Manzo. Acompañada por centenares de simpatizantes que se concentraron frente a la sede ministerial, la Presidenta Municipal exigió que la investigación no se limite a los autores materiales, sino que incluya la responsabilidad política y eventual autoría intelectual. [Reforma](#)

En medio del debate por la reforma electoral, el morenista Sergio Mayer dejó su cargo como diputado en el Congreso federal y prefirió irse a "La Casa de los Famosos". Su suplente es el

morenista Luis Morales Flores, fue seleccionado por Tómbola y en 2024 cuestionó al artista: "nosotros los pobres quedamos marginados, por qué nos dejaron fuera. Yo sí soy morenista y obradorista de hueso colorado". Tras aprobarse su salida, Mayer fue presentado como un integrante más de la sexta edición de "La Casa de los Famosos", de Telemundo. [Reforma](#)

Un juez federal vinculó a proceso al exgobernador de Veracruz, Javier Duarte, por su presunta responsabilidad en el delito de peculado por 5 millones de pesos, por lo que decretó prisión preventiva justificada en su contra, lo que ha puesto en vilo su liberación programada para el 15 de abril, fecha en que terminará de cumplir una condena de nueve años de cárcel. Tras una audiencia de 10 horas y media en el Centro de Justicia Penal Federal del Reclusorio Norte, el juez de control Gustavo Aquiles consideró que existen datos de prueba que hacen presumir que el exfuncionario está detrás de un entramado en el que daba órdenes a sus subalternos para distraer recursos federales. [Milenio Diario](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor señala que ahora que Claudia Sheinbaum informó que enviaría una carta al gobierno de Reino Unido con un extrañamiento por haberle concedido asilo a Karime Macías, el que no la debe estar pasando muy bien es Alejandro Gertz. Apenas va llegando a su "retiro dorado" como embajador ante esa nación y le tocará procesar el reclamo mexicano y la respuesta de las autoridades británicas a un tema que tuvo en sus manos y se le fue! [Reforma](#)

Bajo Reserva señala que el senador Alejandro Esquer, quien aseguran, llegó al Senado como una cuota para el expresidente Andrés Manuel López Obrador, es otro de los legisladores que no ha presentado una sola iniciativa a nombre propio. Nos comentan que en el grupo parlamentario de Morena para algunos de sus compañeros su falta de trabajo legislativo les hace tener suspicacia y consideran que es un informante que reporta a Palenque todo lo que pasa en la bancada. [El Universal](#)

Sacapuntas indica que este 19 de febrero se cumplen 20 años de la tragedia en la mina Pasta de Conchos y la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, estará el fin de semana en esa zona de Coahuila. Apoyo a los deudos, así como el rescate de los restos, entre otras medidas, serán parte de los temas que tocará en un evento el próximo sábado, cerca del mediodía. [El Heraldo de México](#)

Pepe Grillo publica que parecía que todo estaba listo para anunciar el envío al Congreso de la iniciativa de Reforma Electoral, pero no. Habrá que aguardar una semana más para hacer ajustes de último momento y que la reforma pueda transitar como dicen en San Lázaro, ya que los partidos de la coalición oficial, PT y PVEM, todavía no dan el sí. [La Crónica de Hoy](#)

Círculo Interior: en la pista del Deportivo Plan Sexenal, que está a cargo de la Alcaldía Miguel Hidalgo, usuarios advierten por la "salida en falso" que parecen andar planeando algunos funcionarios. Alguien

tuvo la brillante idea de buscar credencializar y cobrar hasta 80 pesos por persona a los visitantes del espacio, el cual, dicho sea de paso, nunca ha tenido una cuota de acceso. [Reforma](#)

Tiraditos: la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, manda un mensaje de autoridad cuando dice que la próxima semana se presentará la controvertida Reforma Electoral, que busca achicar la carga burocrática del INE, reducción de presupuesto a los partidos políticos y disminución de plurinominales. Sin embargo, del otro lado, el líder de la bancada de Morena en San Lázaro, Ricardo Monreal, advierte sobre los riesgos de que no se apruebe, debido a que el PVEM y PT no están de acuerdo con varios aspectos. [ContraRéplica](#)

Redes de Poder señala que cuentan que en Morena CDMX ya pusieron la mira en recuperar la alcaldía Cuauhtémoc. Bajo el cobijo de Alicia Barrientos, se han dejado ver personajes que conocen bien las entrañas del territorio, como el exalcalde Néstor Núñez, Alfonso Suárez del Real, Gerardo Trejo y Óscar Vázquez. Dicen que la apuesta son los "módulos itinerantes", una forma elegante de decir que ya andan en campaña de tierra rumbo al 2027. [Reporte Índigo](#)

El Caballito señala que en Naucalpan no pierden la esperanza de convertirse en la nueva casa de Cruz Azul. Nos adelantan que dos sedes están en la mira: La Tortuga, en Lomas Verdes, y un predio cercano al Mexipuerto Cuatro Caminos, en la zona industrial de Ahuizotla, en los límites con la Ciudad de México. El gobierno encabezado por el morenista Isaac Montoya tiene en la mira el proyecto no sólo por la derrama económica, sino para que las fuerzas básicas del club abran espacio al talento naucalpense. [El Universal](#)

Red Compartida publica que en el Congreso se perfila que el relevo en la Auditoría Superior de la Federación será puro trámite. Alfonso Ramírez Cuéllar ha advertido que la reelección de David Colmenares sería "inconcebible", que las inercias han generado falta de pulcritud e incluso posibles redes de presión dentro del sistema de auditorías, y que se necesita una transformación de fondo. [La Prensa](#)

La Trastienda señala que flota en el aire la pregunta del momento en que llegará al Congreso la iniciativa de reforma electoral prometida. Quedan, sin embargo, varios temas que no son menores, uno es el destino de los OPLE, fundamentales para conservar la autonomía de la vida política regional, otro es el manejo de la elección judicial, uno más es la fecha de los ejercicios de revocación de mandato y otro, el problema de gigantismo inoperante que se crearía en el INE al encargársele además, toda la responsabilidad de la organización electoral, local y federal. [Eje Central](#)

Tiros Libres menciona que la reforma electoral aún no nace, pero cómo estresa. Mientras Claudia Sheinbaum pide calma y anuncia que la enviará la próxima semana, Ricardo Monreal admite que todavía no hay acuerdos con el PT ni con el Verde para alcanzar la mayoría calificada. Manuel Velasco, por su

parte, dice que ni siquiera conoce el documento final y que siguen "en las últimas horas" de negociación. [Ovaciones](#)

A la Sombra indica que a fin de mes, el exdirector jurídico de la Auditoría Superior de la Federación, Heladio Ramírez Pineda, lanzará una "bomba" tras su abrupta salida del órgano fiscalizador. Sin dar a conocer más del contenido de su anuncio, se comenta que las revelaciones que hará el exfuncionario pondrán a temblar a varias personas al interior de la ASF que tienen cuentas pendientes con la justicia federal. [El Sol de México](#)

La Gran Carpa señala que ante el relevo en la Dirección de Materiales Educativos, Mexicanos Primero lanzó un argumento muy válido, los libros de texto son un medio, no el fin último. Con la llegada de Nadia López García, exigen mecanismos técnicos y transparentes. Al final, lo que importa, es procurar las infancias, no las disputas de poder. [El Economista](#)

Sacacorchos menciona que me permito informarles que he decidido que mi ciclo en esta noble administración ha concluido. No me voy porque me hayan descubierto el departamento en Houston o porque mis enemigos internos me hayan puesto una zancadilla digna de luchador profesional; me voy porque mi "amor por México" requiere, súbitamente, que pase más tiempo en mi rancho. Quedo a su disposición para cuando necesiten a un culpable de última hora. [El Independiente](#)

Sube y Baja menciona que las investigaciones sobre el homicidio del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo signen dando frutos, con la captura de tres personas más presuntamente vinculadas con Jorge Armando "N", alias "El Licenciado", señalado de ser el cerebro y quien planeó y ejecutó el asesinato del edil. [La Crónica de Hoy](#)

Kiosko señala que donde más de uno "se quedó con el ojo cuadrado", es en Veracruz, luego de que en un afán de ser "muy incluyente y democrática", la gobernadora Rocío Nahle García (Morena) anunció que su gobierno hará una consulta pública para preguntarle "al pueblo bueno" qué nombre quiere para la nueva línea de autobuses oficial de la capital. Sin embargo, muchos xalapeños se sintieron ofendidos porque jamás fueron consultados hace un par de semanas para decidir unilateralmente el aumento en el pasaje del transporte urbano de ocho a 12 pesos. [El Universal](#)

#Politica Confidencial menciona que Andrea Chávez, senadora y aspirante a gobernar Chihuahua, reapareció radiante, con nueva compañía y un anillo que no pasó desapercibido. Y en política, cuando brilla algo, no siempre es solo joyería. En corto: amor... pero también estrategia. Y como siempre, ya empezaron los cuentos: que antes estaba cerca de ciertos personajes del ecosistema morenista, que ahora un empresario juarense le estaría dando respaldo y "estatus" en un ambiente que no siempre la recibe con aplausos. [Publimetro](#)

Sergio Sarmiento comenta en Jaque Mate que en medio de la rebelión de Marx Arriaga, la presidenta Sheinbaum nombró directora general de Materiales Educativos de la SEP a Nadia López García. Es sin duda una mejor designación que la de su predecesor, quien se ha aferrado al cargo como si fuera su

patrimonio personal. Por lo menos López García tiene una licenciatura en pedagogía de la UNAM, aunque no ha realizado actividades en este campo. Es una designación políticamente correcta: una mujer inteligente y sensible de 34 años, hija de jornaleros agrícolas, de lengua mixteca. [Reforma](#)

Raymundo Riva Palacio indica que el futuro de Adán Augusto López es menos claro de lo que se ve. El senador ha perdido prominencia de manera acelerada y, aunque menos rápido, también fuerza política. No es lo que piensan varios de sus cercanos, pero es una realidad que tendrán que aceptar (...) López Hernández se había vuelto un foco de tensión con Estados Unidos en los últimos meses por lo que se percibía como una protección para garantizarle impunidad (...) Estados Unidos quisiera que rindiera cuentas ante la justicia, cuando menos ante la mexicana, lo cual tendrá que esperar, en el mejor de los casos, un tiempo. Lo que sí sucedió es lo mínimo que planteó el secretario de Estado, Marco Rubio, en su reunión con la presidenta Claudia Sheinbaum el año pasado, que saliera de la coordinación de Morena en el Senado (...) [El Financiero](#)

Carlos Marín comenta en *El Asalto a la Razón* que por mis compañeros de Milenio Rubén Mossó y Alejandro Domínguez me enteré de una peligrosa decisión de la Suprema Corte de Justicia, un descarado guiño político al régimen obradorista: por unanimidad, el pleno aprobó la sospechosa propuesta del presidente Hugo Aguilar Ortiz para que la ministra María Estela Ríos pueda participar en la discusión de la prisión preventiva oficiosa que la Corte Interamericana de Derechos Humanos ha calificado de “inconvenencial” por ser violatoria de garantías elementales. Todavía peor: la exconsejera jurídica de Andrés Manuel López Obrador, quien desde ese cargo defendió el mantenimiento de la inquisitorial y prejuiciosa medida, es quien elaborará el proyecto de sentencia. [Milenio Diario](#)

Joaquín López-Dóriga señala *En Privado* que estos no han sido los mejores días del movimiento de la 4T, al contrario. Todo lo desató Julio Scherer Ibarra cuando en el libro de Jorge Fernández, acusó a Jesús Ramírez, coordinador de comunicación social de López Obrador, hoy de asesores de la presidenta Claudia Sheinbaum, de utilizar 27 mil millones de pesos de un fondo que le encomendó para apoyar a los ex trabajadores de Luz y Fuerza y para sus fines personales, y de lavar dinero del crimen organizado para mejorar sus finanzas y las de candidatos de Morena a los gobiernos de Tamaulipas, Américo Villarreal; Sonora, Alfonso Durazo, y hasta el de Clara Brugada, de los que fue apoyador, como documentan los testimonios gráficos de sus campañas. [Milenio Diario](#)

Pascal Beltrán del Río comenta en *Bitácora del Director* que la política exterior mexicana atraviesa un momento de contradicciones. El otorgamiento de asilo político por parte del Reino Unido a Karime Macías, exesposa del exgobernador de Veracruz Javier Duarte, ha provocado una fuerte reacción en el Palacio Nacional. La presidenta Claudia Sheinbaum no tardó en manifestar su desacuerdo, calificando la decisión como inaceptable y anunciando que el gobierno de México solicitará una explicación formal a través de los canales diplomáticos (...) Desde entonces, la justicia mexicana ha intentado, sin éxito, su extradición por el presunto desvío de 112 millones de pesos del DIF de Veracruz hacia empresas fantasma. Aunque en 2022 una corte británica autorizó inicialmente su entrega, la defensa de Macías

logró revertir el proceso argumentando que la solicitud tenía tintes de persecución política y que no existían garantías de un juicio justo en México (...) [Excélsior](#)

Leo Zuckerman comenta en Juegos de poder que en 2016, la Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró que México había eliminado el sarampión endémico. Esta enfermedad viral, que puede causar la muerte, ya no circulaba de forma permanente. Sólo había casos importados. Con toda razón, el anuncio se consideró como un logro mayor de la salud pública de nuestro país. El sarampión, sin embargo, ha regresado. Nuevamente hay brotes y muertes por esta enfermedad. Y, no nos hagamos bolas, sí hay un responsable de este fracaso: el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Como tantas cosas en este país, echaron a perder un sistema que funcionaba (...) [Excélsior](#)

Jorge Fernández Menéndez indica en Razones que el show de Marx Arriaga tratando de convertir su oficina en una suerte de auditorio Che Guevara, sirvió como distractor de muchos otros enfrentamientos internos en el movimiento de la 4T, pero también para exhibir algunas de las principales causas de esos conflictos. Ya se sabe que la SEP le pidió a Arriaga cerca de 200 cambios en los libros de texto para solucionar tanto sus errores evidentes como algunos juicios que confrontaban esos libros incluso con sectores del propio gobierno federal y hasta con decisiones judiciales. [Excélsior](#)

Julio Hernández comenta en Astillero que la salida de escena inmobiliaria y de cargo burocrático de Marx Arriaga no pone fin a la necesaria revisión crítica de lo que sucede en la Secretaría de Educación Pública bajo el antitético mando de Mario Delgado Carrillo. Vale preguntarse si la innecesaria agudización de conflictos como el que mantuvo a Arriaga instalado durante días en su oficina es resultado de una preocupante impericia política y administrativa (a fin de cuentas, más allá de la personalidad del Marx del materialismo educativo, lo cierto es que en términos normativos era necesaria la entrega del oficio de retiro del cargo, lo cual de manera inexplicable tardó días) o de una serie de incidentes que se dejan crecer para reacomodos, ajustes de cuentas e incluso "favores" resolutivos de facciones del proceso denominado 4T. [La Jornada](#)

Francisco Cárdenas Cruz indica en Pulso político que de no ser un intento distractor, como a los que se solía recurrir el sexenio anterior, a tres meses y medio del asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, su viuda y sucesora, Grecia Quiroz, presentó una denuncia penal ante la fiscalía general de Michoacán en contra del exgobernador perredista, hoy diputado federal morenista, Leonel Godoy, el senador guinda Raúl Morón y el exedil Ignacio Campos, por su presunta relación con ese caso. [La Razón](#)

Carlos Loret de Mola comenta en Historias de reportero que un mal presidente. Así de fácil podría sintetizarse cómo Julio Scherer Ibarra dibuja al que era su jefe y "hermano", Andrés Manuel López Obrador. Desordenado. Sin método. Gobernando a golpe de antojos. Sin evaluación. Con diagnósticos equivocados que no se corrigen. Capricho en vez de ciencia. Intuición en vez de medición. Sin planear. Sin delegar. Sin lograr implementar (...) Le encarga a Edgar González, hermano del famoso exligamayorista Adrián "El Titán" González, fundar academias de beisbol por todo el país, pero Edgar no tiene ninguna experiencia en administración pública ni el presidente gestionó la partida presupuestal.

Pasado el tiempo regresa Edgar a Palacio, el presidente le pregunta cómo van las academias y le tiene que contestar que no van porque nadie en el gobierno le hace caso, nadie le da presupuesto, nadie le da un terreno (...) [El Universal](#)

Ciro Gómez Leyva indica en 365 días: ¿Quién asesora a la presidenta Sheinbaum en sus conferencias mañaneras? En la de ayer, por ejemplo. Puede entenderse su molestia ante el golpe político que supuso para México el asilo concedido por el gobierno del Reino Unido a Karime Macías, exesposa del exgobernador de Veracruz, Javier Duarte. Lo que resulta difícil de comprender, tratándose de la jefa del Estado mexicano, es la expresión: “¿Cómo es posible que se lo hayan dado si está acusada por fraude y corrupción?”. [Excélsior](#)

Enrique Quintana señala en Coordenadas que en las negociaciones internacionales, las señales son tan importantes como lo que contienen. Por eso, la declaración de ayer de Jamieson Greer, Representante Comercial de la Casa Blanca, no es menor (...) Greer reconoció, según información de Bloomberg, que diversas empresas han debido contratar personal adicional para cumplir con la compleja ingeniería administrativa derivada de los gravámenes, particularmente tras la extensión a productos derivados que contienen acero y aluminio. El arancel no es solo para metal en bruto, sino para decenas de insumos intermedios cuya trazabilidad encarece y complica los procesos productivos en múltiples ramas de la industria (...) En el contexto de la inminente revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá, el gesto adquiere una dimensión adicional (...) [El Financiero](#)

Columnas “Las Primeras de Anda”. [Detalle de la nota](#)

\* Reforma / Templo Mayor.

Una limpia, y no de esas que se realizan con veladoras y palo santo, tendría que hacer la nueva directora de Materiales Educativos de la SEP, Nadia López. Además de tener que enderezar lo que dejó Chueco Marx Arriaga, todo indica que tendrá que cargar con al menos 105 empleados del área que fueron colaboradores de su antecesor. El propio exdirector, que dejó ayer la oficina tras cuatro días atrincherado y sin bañarse, dijo muy orgulloso que había conseguido que sus compañeros conservaran el trabajo. A ver si no resulta que la recién nombrada pedagoga, tiene que lidiar primero con el enemigo en casa.

\* El Universal / Bajo Reserva.

El senador Alejandro Esquer, quien aseguran llegó al Senado como una cuota para el expresidente Andrés Manuel López Obrador, es otro de los legisladores que no ha presentado una sola iniciativa a nombre propio.

Además de que es alérgico a la prensa, pues huye cuando ve alguna cámara o micrófono, nos comentan que en el grupo parlamentario de Morena, para alguno de sus compañeros su falta de trabajo legislativo

les hace tener suspicacias, y consideran que es un informante que reporta a Palenque todo lo que pasa en la bancada.

El, como diría otro senador de su bancada, informa a quién tiene que informar. Y lo demás es lo de menos.

\* Político MX / Politilix.

En Acapulco, las cuentas nomás no le cuadran a la alcaldesa Avelina López. Nos cuentan que la Auditoría Superior de la Federación volvió a poner la lupa en su administración, y el resultado fue otro boquete de 206 millones de pesos en la cuenta pública 2024. El reporte es contundente. Hubo violaciones a la ley de contabilidad gubernamental y un manejo irregular de fondos federales clave, como Fortamun y Faismun. Lo que enciende las alarmas en pasillos de la fiscalización, es que este nuevo desfalco se suma a los más de 900 millones de pesos previos que la alcaldesa arrastra sin aclarar.

\* Milenio / Trascendió.

Que la construcción de la iniciativa de reforma electoral se atoró de nuevo, por el indeclinable rechazo del Partido Verde y el PT a reducir el número de plurinominales y el financiamiento público a partidos, aunque la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados advirtió a sus aliados, que en cualquier caso respaldará y llevará a votación la propuesta de la presidenta Claudia Sheinbaum, incluso sin tener garantizada la mayoría calificada de dos terceras partes a fin de que cada quien asuma su responsabilidad y cargue con sus costos políticos.

\* Milenio / En Privado, de Joaquín López-Dóriga.

Pablo Gómez sí entregó el lunes, a la presidenta Sheinbaum, su proyecto de reforma electoral, que ha dicho, enviará como iniciativa al Congreso la semana que viene. Persiste el rechazo del PT, que disimula por los 2 mil millones de pesos para sus Cendis, y los 280 millones de prerrogativas de este año; pero lo mantiene frontal el Verde, sin cuyos votos no pasará.

\* El Financiero / Confidencial.

El exalcalde de Tequila, Jalisco, el morenista Diego Rivera, no solo era experto en extorsionar a empresarios, sino también en el desvío de recursos públicos. Pues ayer, la Auditoría Superior de la Federación reveló que en 2024, el primer año de la administración del edil, hoy preso en el altiplano, desaparecieron 151 millones de pesos, que tenían que invertirse en infraestructura, educación y seguridad. Aunque la Auditoría Superior solicitó los registros contables y presupuestales, estos no existen.

\* El Heraldo de México / Alejandro Cacho.

En Guerrero, Félix Salgado Macedonio encabeza las preferencias para ser el candidato de Morena a la gubernatura. De acuerdo a la empresa La Encuesta, en su medición de febrero, el senador cuenta con 31.7 por ciento de respaldo para ser el abanderado del partido guinda, posición que lleva ocupando desde hace muchos meses. Le siguen muy atrás, Estela Damián con 20.2 por ciento; y la también senadora Beatriz Mojica, con 17.9. Por lo que mantiene un apoyo muy consolidado Salgado Macedonio.

\* Portal en Boga / Murmuraciones.

En Sinaloa, aseguran que el atentado contra los diputados de Movimiento Ciudadano no fue improvisado. La fiscal Claudia Zulema Sánchez Condo, confirmó que participaron seis personas y dos vehículos, y que ya tienen identidades surgidas de videos y huellas recabadas tras el ataque en el malecón viejo.

Dicen que el seguimiento es completo. Trayectos, cámaras externas del Congreso y entrevistas en curso. En corto, el mensaje es que la investigación avanza y que no fue un hecho aislado. Ahora la presión está en convertir los indicios en detenciones. En Culiacán, el caso dejó de ser misterio y se volvió cuenta regresiva.

\* El Heraldo de México / Sacapuntas.

Este 19 de febrero se cumplen 20 años de la tragedia en la mina Pasta de Conchos, y la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, estará el fin de semana en esa zona de Coahuila para rendir cuentas sobre los trabajos del plan de justicia. Apoyo a los deudos, así como el rescate de los restos, entre otras medidas, serán parte de los temas que tocará en un evento del próximo sábado, cerca del mediodía. El viernes estará en Irapuato, Guanajuato, uno de los municipios más violentos del país, para encabezar la mañanera, y también para informar sobre los avances en seguridad.

\* La Razón / Rozones.

Lo dijo y lo cumplió, nos comentan. Y es que la alcaldesa de Uruapan, Michoacán, Grecia, Quiroz, denunció formalmente ante la Fiscalía General del Estado a los legisladores de Morena, Leonel Godoy y Raúl Morón, quienes, nadie le quita la idea, tuvieron que ver en el asesinato de su esposo Carlos Manzo, en noviembre pasado. Aún cuando las investigaciones hasta ahora se inclinan más por la responsabilidad del crimen organizado, Quiroz y el Movimiento del Sombrero, que encabeza, insisten en que la cuestión política puede estar detrás de la autoría intelectual. La presidenta municipal también pidió que, al tratarse de miembros del Poder Legislativo Federal, las indagatorias escalen también a una instancia federal. Que no quede de lado la línea política, dijo Grecia, que remarcó que su demanda va

integrada hasta con videos que sostienen sus acusaciones. "Presenté las pruebas que el propio Manso dejó en vida. No vengo a acusar por rumores, vengo a pedir que se investigue lo que él mismo dejó grabado". Pendientes.

\* 24 Horas / ¿Será?

La espera terminó y la próxima semana la presidenta Claudia Sheinbaum presentará la reforma electoral. Por lo que la mandataria adelantó este martes, desde la mañanera del pueblo, se quitará a las cúpulas de los partidos las prerrogativas discrecional de crear la lista de plurinominales, y otro punto es la disminución del costo electoral. De ahí que el impacto podría ser hasta los partidos o hacia el Instituto Nacional Electoral. Nos dicen que ante la resistencia de la chiquillada aliada a la 4T, el INE podría ser el más sacrificado. ¿Será?.

\* López Dóriga Digital / Rubén Cortés.

Con la novedad de que la Auditoría Superior de la Federación encontró que el gobierno de la alcaldesa morenista de Acapulco, Abelina López, hizo un daño a la Hacienda Pública, ahora por más de 200 millones de pesos. En las auditorías realizadas a la cuenta pública 2024, sobre las participaciones federales que le fueron entregadas al municipio, se detectó un quebranto que asciende a 200 millones 217 mil 857 pesos, que contemplan cinco promociones de responsabilidad administrativa sancionatoria por el mal uso de recursos públicos. Un nuevo escándalo en el gobierno de Acapulco que se ha negado a comprobar el destino de más de 900 millones de pesos de auditorías anteriores. Ahora sumemos estos 200 millones, más lo que se acumule en las próximas auditorías. ¿Dónde mete tanta lana esa señora por Dios?

\* Reporte Índigo / Redes de poder.

Cuentan que, en Morena Ciudad de México, ya pusieron la mira y el corazón en recuperar la alcaldía Cuauhtémoc. Bajo el cobijo de Alicia Barrientos, se han dejado ver personajes que conocen bien las entrañas del territorio, como el exalcalde Néstor Núñez, Alfonso Suárez del Real, Gerardo Trejo y Oscar Vázquez. Dicen que la apuesta son los módulos itinerantes, una forma elegante de decir que ya andan en campaña de tierra rumbo al 2027. La duda en el aire es si el llamado a la unidad y el trabajo en equipo suma a todos los suspirantes. Ya se verá cuando lleguen las definiciones.

\* El Universal / Desbalance.

Una buena noticia para el sector turístico del país es que la isla Pasión, en el extremo poniente del sur de Holbox, en la Península de Yucatán, apareció en la primera posición del ranking 2026 de las mejores playas del mundo. Seguramente, nos comentan, el informe fue recibido con bombo y platillo en las oficinas de la Secretaría de Turismo, de Josefina Rodríguez Zamora. El reconocimiento se otorga a lugares con alto volumen de reseñas y opiniones excelentes, en un periodo de 12 meses. Enhорабуена.

\* El Financiero / Coordenadas, de Enrique Quintana.

En las negociaciones internacionales, las señales son tan importantes como lo que contienen. Por eso la declaración de ayer de Jason Greer, representante comercial de la Casa Blanca, no es menor. Aunque subrayó que la administración Trump no está reconsiderando los aranceles al acero y al aluminio en su esencia, abrió la puerta a ajustes en su aplicación. En el lenguaje de la política comercial de Washington, este matiz, es relevante.

---

Agenda de Interés:

11:30 hrs. Conferencia “Participación Ciudadana en la CDMX: El papel de las COPACO y el Presupuesto Participativo”. UAM-Xochimilco. Sala Tlromaticalli, 3er. Piso del Edificio L.